

## 【レポート】

以前、受けさせていただいた研究発表の中に「保育の社会化に向けて」をテーマにしたものがあり、大変興味深く私の心に残りました。そこで、当園での取り組みを踏まえ、保育の営みを社会に発信する大切さを自分なりに考察しレポートします。

### 保育の社会発信についての取り組み

#### — 未来を担う子どもたちの活動をいかに社会へ伝えていくか —

大分県本部／日田市職員労働組合・光岡こども園 中野絵美子

## 1. はじめに

日田市は、大分県下5番目の総人口で年間出生数は2022年度過去最少の344人となっています。少子化がすすむ中、日田市保育園連盟19園の園長先生方が“保育の社会化”というテーマで先日研究発表をされました。そこには、安心して生み育てる社会をめざし、現在・未来に子育てをする世代だけでなく、あらゆる世代に対して、保育園やこども園での日々の保育の営みを広く発信することについての内容で、私自身大変勉強になりました。

## 2. 私が学んだことと園での取り組み

研究発表によると保育内容や施設など子育て意識についてのアンケートで「園がどのような活動をしているのか知りたい」「各園独自に行っていることや特徴を知りたい」などの意見が挙げられていました。そこで、発表では日田市の市民に周知されている情報誌“ヒタスタイル”に、保育や子育てに関する情報を紙面1ページにまとめる事で、保護者だけでなく様々な年代の人が保育園・こども園の社会的認知を向上させ、保育生活についての安心感を高める成果を得ていました。

そこで、私の園での保育の社会化に結びついている物は何かと考え、毎月更新しているホームページにたどりつきましたので、社会発信の内容を記載します。

### (1) 2023年度 光岡こども園ホームページ 実績内容（写真と文面による社会発信）

- ① 4月 (写真) お散歩に行き、仲良く歩いている姿や卒園記念品で頂いた遊具の紹介、ジャガイモ植えの様子  
(文面) 新しいクラスがスタートし、少しずつ慣れてきたこと、お散歩で3歳児と5歳児が手をつなぎ、道路の歩き方や渡り方などのルールを覚えたことなど
- ② 5月 (写真) 親子遠足でお家の人と宝探しをする姿、夏野菜植えやクッキング、外遊びの鬼ごっこの様子  
(文面) コロナウィルスが5類になり、子ども達も保護者の方も笑顔あふれる親子遠足だったことやお母さんの日ということでサプライズのプレゼントも喜んでもらえたこと、夏野菜植えでは、ピーマン、枝豆、トマトなど水やりを毎日行い観察も楽しみだという内容など
- ③ 6月 (写真) サツマイモ植えで未満児クラスも参加したり、梅干し作りや室内遊びの様子  
(文面) 保育参観で子ども達の成長した姿を見てもらえることができたことや、クッキングで梅シロップと梅干し作りを行い完成がたのしみだということ

- ④ 7月 (写真)七夕会で高齢者の方との交流会を行いお星さまと一緒にみつける様子や、夏祭りでおみこしやくじ引きを楽しむ場面  
(文面)七夕会でおばあちゃん達が書いた短冊も一緒に飾り歌をうたったり、お星さまを探すゲームをしたり笑顔があふれる時間になったこと、夏祭りでは、保護者も一緒に参加し、親子でゲームをしたり、ポテトやかき氷を食べた他、輪投げ、まどあて、おみこしや踊りなど、大盛り上がりの時間になったことなど
- ⑤ 8月 (写真)プール遊びでしっかりもぐっている姿や、大きなシャボン玉を作るところ、夏の製作で絵の具を使ったり、室内遊びを行っているところ  
(文面)プールで5歳児がもぐれるようになったことや、クワガタとカブトムシを折り紙で作ったり、ハンガーを使って大きなしゃぼん玉を作ったことなど
- ⑥ 9月 (写真)運動会の練習でダンスやかけっこに取り組む風景や、年長の社会見学で日田市の給食センターに行く様子  
(文面)運動会の練習では「今日は何をするの?」とニコニコ笑顔で頑張る子ども達だったり、社会見学で給食センターにいたり、博物館の生き物コーナーで泳ぐ魚や亀に夢中で楽しい思い出ができたことなど
- ⑦ 10月 (写真)運動会リハーサルで頑張る子どもたちの姿や、怖いオバケを作ろうとハロウィン製作を楽しむ様子  
(文面)運動会は雨で体育館での開催となったが、とても良い演技をして、大成功だったこと、ハロウィン製作ではカラーポリ袋や色画用紙を使って顔を切ったり、マジックペンで思いおもいの絵を描いて完成させたことなど
- ⑧ 11月 (写真)沢山取れたさつまいもほりの様子や、ダンスや劇など発表会の練習に楽しく取り組む風景  
(文面)お芋掘りでは嬉しそうな笑顔でお芋を見つけて、後日行ったクッキングでとても美味しいスイートポテト作りを楽しんだことや、発表会に向けて表現遊びや、歌、合奏、ピアノなど、盛りだくさんの内容をみんな頑張っていることなど
- ⑨ 12月 (写真)緊張感をもって取り組んだ避難訓練の様子や、未満児クラスでの絵の具を使ったクリスマス製作の風景  
(文面)クリスマスでサンタさんを楽しみにしていること、避難訓練で消防の方が来園しハンカチに口を当てて避難をしたり保育士が消火器の使い方を教わり実践してみたことなど
- ⑩ 1月 (写真)横断歩道など実際の様子を再現して学んだ交通安全教室や、外部の方によるラグビー教室で一生懸命取り組んでいる様子  
(文面)ラグビー教室では大きな声で「トラーイ!」と言ってゲームをしながら楽しさを感じたり、交通安全教室では、DVDを見て「とびださない」「手をつなぐ」「シートベルトをする」ことや園から帰る時もお家の人とのお約束を守ることを学んだこと
- ⑪ 2月 (写真)一生懸命かごにボールを入れて取り組む節分会や、細かい作業のお雛様製作を楽しむ姿  
(文面)節分会では自分たちで作ったお面や金棒をもって参加し、節分玉投げ合戦を行ったことや、来月に向けてお雛様製作を行い、かわいいものが完成したことなど
- ⑫ 3月 (写真)ひしもちりレーを楽しんでいるひな祭り会や、ゲームが楽しかったお別れ遠足、先生達の出し物が拍手喝采だったお別れ会などの様子  
(文面)おひなさまのブラックシアターを楽しんだり、ひなあられをもらい行事を感じながら楽しく過ごせたことや、お別れ遠足ではタクシーで公園へ行きポカポカ陽気で食べるお弁当がとても美味しかったことなど

毎月、園の行事を発信する事で、子ども達が日々どのように過ごしているのか、沢山の方に周知する事ができています。

### 3. 今後の課題と取り組み

他園でも、アプリやクラスだよりなど保護者向けに発信するもの以外に、ホームページやインスタグラムなどのSNSを通じて社会全体に情報発信する園も多数みうけられます。少子化に歯止めをかけるためには、園や保育園に安心して預けられる環境が大切です。今後も、様々な所に情報発信していき、保護者はもちろん、幅広い年齢層やメディアにも子育て・保育に対しての安心感が高められるよう努める必要があると感じました。

### 4. 終わりに

今の日本は、女性の社会進出に伴い、早い段階で子どもを保育施設に預け、長い期間利用し続ける傾向があります。そして、メディアでは不適切保育や保育士の不祥事が大きく取り上げられる世の中になりました。多くの人が日頃、保育施設で、どのような活動をしているのか知りたいと思っています。次世代を担う大切な命を安心して預けていただける場所でありたい、という思いをしっかりと私自身胸に受け止め、形として社会発信する事により「子どもってかわいいな」「子育てって楽しいな」と思えるよう、保護者はもちろん、今後、親になる若者世代、孫の育児や世の中をよく知る高齢世代の方など、社会全体が子育てに興味をもってもらい、少子化問題の解決の一つに繋がっていけるように積極的に情報を発信していきたいです。

